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Лексика и семантика 
как зеркало чиновничьей 
ментальности

Вечернюю тишину села взорвало дружное 
скандирование: «Про-тив! Про-тив!» Казалось, даже 

стены клуба задрожали от неожиданно мощного 
напора народного гнева. Так проходили публичные 

слушания по внесению изменений в генеральный план 
Москакасинского сельского поселения Моргаушского 

района, которые состоялись 1 марта.

НЬЮ-ЭХВЕТКАСЫ
В том, что обсуждение будет 

бурным, никто не сомневался. Ин-
трига была лишь в одном: кто при-
едет из руководства республики, 
чтобы защищать интересы китай-
ских инвесторов. Никто не приехал. 
Поэтому вся тяжесть лоббирования 
проекта легла на хрупкие плечи 
миловидной Арины Николаевой, 
представившейся помощником ге-
нерального директора ООО «Сы-
чуань-Чувашия Агропромышленная 
торговая компания». Сидевшего 
рядом с ней в президиуме главно-
го агронома Олега Яндимиркина, 
кстати, жителя этого же сельского 
поселения, в расчет никто не брал, 
так как на него сразу же навесили 
ярлык предателя, и он вынужден 
был до занавеса молча ерзать на 
стуле под обжигающие взгляды 
земляков, заполнивших клуб до от-
каза. 

Кроме этих двоих китайскую 
компанию представляла еще одна 
девица с претензией на модельную 
внешность. Но она, как и Яндимир-
кин, за весь вечер не проронила ни 
слова. Так что никому не было по-
нятно, какую функцию выполняла 
эта девушка: то ли играла роль смо-
трящего, то ли просто слушала.

Арина Николаева начала рас-
сказывать, какое светлое   будущее 
ожидает эхветкасинцев, если они 
дадут свое согласие на строитель-
ство молокоперерабатывающего 
комплекса. По ее словам, компания 
не собирается наносить вред ни 
экологии, ни местным жителям. На 
предприятии будет использоваться 
высокотехнологичное оборудова-
ние, а качество выпускаемой про-
дукции – соответствовать между-
народным стандартам. Компания 

планирует создать 300 рабочих 
мест, 85% из которых займут жи-
тели республики. Она особо под-
черкнула, что у корпорации уста-
новлен лимит, согласно которому 
за пределами Китая могут работать 
не более 49 человек, и то только в 
качестве административного пер-
сонала.

Следуя принципу «лучше один 
раз увидеть, чем сто раз услы-
шать», китайская сторона бросила 
в бой тяжелую артиллерию – дирек-
тора «Арконпроекта» Владимира 
Андреева, разработчика проекта 
молокоперерабатывающего ком-
плекса. Поднявшись на сцену, про-
ектировщик, для убедительности 
водя указкой по генплану, расска-
зывал, какой суперсовременный 
комплекс будет построен на окра-
ине деревни: столовая, магазин, 
кафе и зона отдыха, где эхветка-
синцы смогут заниматься спортом. 
Проектом также предусмотрены 
офисно-деловой центр, зоны обслу-
живания автотранспорта, инженер-
ной инфраструктуры, гостиничный 
комплекс на 200 мест. Словом, не 
деревня, а Нью-Эхветкасы.

«У НАС ЧТО, РУК НЕТ»?

До публичных слушаний ходило 
немало слухов, что власти и китай-
ская сторона попытаются во что бы 
то ни стало «продавить» проект. 
Даже стала просачиваться инфор-
мация о том, что наиболее актив-
ным жителям деревни предлагали 
деньги, лишь бы те поддержали 
посланцев Поднебесной. Но с пер-
вых же минут публичных слушаний 
стало ясно, что планам китайцев 
сбыться не суждено. 

ЭХВЕТСАССИЭХВЕТСАССИ**

Сасси*(чув.) – голос.

К ВОПРОСУ О СИНОНИМАХ 

Вот что пишут, например, «РИА Новости»:
«Чувашский чиновник объяснил маленькую зарпла-

ту бюджетников их ленью
Трудолюбивые бюджетники получают хорошую зар-

плату, остальные просто мало работают, считает руко-
водитель администрации Чувашии Юрий Васильев. Об 
этом он заявил на внеочередной сессии Госсовета ре-
спублики, сообщает портал Ch.versia.ru.

«На самом деле, есть учителя, которые получают 
мало, но они мало работают. Порядочные, добросовест-
ные, трудолюбивые, нагруженные учителя и врачи полу-
чают достойную зарплату», – уверен Васильев».

Дело было 7 марта на внеочередной сессии Госсо-
вета Чувашии. Сессию созвали срочно, даже подума-
лось, что по какой-то невероятно серьезной причине 
– например, кадровые перестановки. Но оказалось, 
что депутаты должны одобрить внесенные в Госдуму 
поправки к закону о социальной помощи, касающиеся 
индексации пенсий малообеспеченных пенсионеров. 
Естественно, все проголосовали за, но при этом депу-
таты оппозиционных фракций затронули тему низких 
зарплат работников бюджетной сферы, что и стало при-
чиной короткой речи руководителя администрации гла-
вы республики Юрия Васильева:

– Есть педагоги, которые, условно, получают 30 ты-
сяч, и есть те, кто получает 10 тысяч. Почему? Меньше 
получает тот, кто работает на полставки. Преподава-
тели, которые работают с полной нагрузкой, получают 
больше индикаторов, обозначенных в майских указах. 
Мы готовы обсуждать проблему, если она есть. Но го-
лословно не надо утверждать. Вы хотите очки зарабо-
тать на этой болезненной теме? Дам поручение мини-
стерствам образования и здравоохранения отдельно 
с фракцией КПРФ провести совещания по данным во-
просам. Весь расклад детально дадут. Но убедительно 
прошу – не обобщайте. Есть учителя, которые получа-
ют мало, но они мало работают. И об этом надо честно 
говорить. Трудолюбивые учителя и врачи получают до-
стойную зарплату.

Доводим до сведения главы администрации, что, 
например, кандидат наук, доцент одного из вузов Чува-
шии получает грязными на ставку примерно 25 тыс. руб. 
в месяц, это ниже среднего заработка по региону. Меж 
тем Чувашстат приводит удивительные данные: в 2018 
году преподаватели вузов Чувашии получали в среднем 
52 с лишним тысячи рублей в месяц – трудолюбивые, 
наверное. Получается, что они работают почти по 48 ча-
сов в сутки.

ВЛАСТЬ СВОИХ НЕ СДАЕТ

Сказав это, чиновник из Чувашии засветился в со-
временной истории, как и многие его коллеги. А его 
короткая пылкая речь обрела еще больший, так ска-
зать, шарм после высказывания депутата Волгоград-
ской областной думы Гасана Набиева, заявившего, что 
пенсии в восемь тысяч рублей получают «тунеядцы и 
алкаши», которые сами в этом виноваты. После волны 

возмущения депутату пришлось приносить извинения.
Власть же Чувашии поспешила встать на защиту 

чиновника.  
«Данная информация не соответствует действи-

тельности!» – вот так, с восклицательным знаком, на-
писано на официальном портале органов власти респу-
блики.

На самом деле выступление Юрия Васильева на 
сессии Госсовета Чувашии было разъяснением депута-
ту от КПРФ по вопросу выполнения в республике указов 
президента РФ Владимира Путина в части обеспечения 
соответствующего уровня зарплат работников образо-
вания.

Было озвучено, что у учителей, которые работают 
на полставки, заработная плата складывается ниже 
установленных индикаторов, предусмотренных указами 
президента России. У кого нагрузка больше, у того, со-
ответственно, выше уровень заработной платы. Слова 
«лень, ленивые» и т.п. в речи Руководителя (с большой 
буквы!) Администрации Главы Чувашской Республики 
не звучали вообще.

Существуют видео- и аудиозаписи выступления 
Юрия Васильева перед депутатами, которые опроверга-
ют недостоверные сведения, распространенные СМИ».

Да, слова «ленивые» в речи чиновника нет: «Поря-
дочные, добросовестные, трудолюбивые, нагруженные 
учителя и врачи получают достойную зарплату». А как 
тогда понимать эту фразу? Выходит, что маленькая зар-
плата – у непорядочных, недобросовестных, нетрудолю-
бивых (или ленивых, это синонимы, то есть разные по 
звучанию, но близкие по значению слова, если кто не 
знает)?

«НАПРАСНЫЕ СЛОВААА…»

Чиновники и политики разного уровня оказывались 
в центре скандалов из-за своих неуместных высказыва-
ний не однажды. Вряд ли кто-то забыл про «макарош-
ки», которые «стоят всегда одинаково», как заявила 
теперь уже бывший министр труда и занятости Сара-
товской области Наталья Соколова, посчитавшая, что 
трех с половиной тысяч рублей вполне достаточно «для 
минимальных физиологических потребностей», еще 
«есть 40 дней поста – и все становятся только 
здоровее».

(Примечание: слова «лексика» и «семантика» 
оскорбительными не являются. «Ментальность» тоже.)

Перлы представителей власти в последнее время стали появляться настолько часто, что 
уже и не вспомнить все. Если верить высказываниям некоторых чиновников и депутатов 
от правящей партии, в России живут в основном нетрудолюбивые граждане, а также 
алкаши и тунеядцы. На прошлой неделе в тренд попал высокопоставленный чиновник из 
Чувашии – и опять наша республика получила сомнительную известность. То, что сказал 
этот чиновник, то есть руководитель администрации главы республики и полпред главы 
Чувашии в Госсовете, уже растиражировали федеральные интернет-издания. 

У Минфина и администрации главы все хорошо. 
Там все трудолюбивые.

Фото «Правды ПФО».
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Отходный промысел, 
честь и достоинство

Надо сказать, что информа-
ция попала в Москву не нечаян-
но, не случайно. Правду о тари-
фах и прочих аспектах местной 
реформаторской деятельности 
довели до центра депутаты от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

В чем же лидерство? В сум-
ме ущерба, нанесенного жите-
лям и предприятиям Чувашии в 
ходе так называемой реформы. 
Ущерб составил 200 млн руб. Об 
этом на расширенном заседании 
коллегии МВД РФ, посвященном 
итогам работы органов внутрен-
них дел в 2018 году, заявил ми-
нистр Владимир Колокольцев: 
«Еще одной болезненной темой 
является ситуация с коммуналь-
ными отходами. В прошлом году 
проведен дополнительный ком-
плекс мероприятий, направлен-
ных на пресечение деятельности 
по их незаконному транспортиро-
ванию и размещению. В резуль-
тате выявлено 70 преступлений 
по фактам нарушений правил об-
ращения экологически опасных 
веществ и отходов, установлено 
свыше 50 лиц, их совершивших. 
Почти на треть увеличилось ко-
личество составленных админи-
стративных протоколов. Кроме 
того, задокументированы факты 
необоснованного завышения та-
рифов на услуги по утилизации 
отходов. Толь-
ко в Чувашской 
Республике по 
одному такому 
уголовному делу 
ущерб, причинен-
ный гражданам 
и организациям, 
составил около 
200 миллионов 
рублей. На выяв-
ление подобных 
преступлений ориентированы 
территориальные органы мини-
стерства» (цитата с официально-
го сайта администрации прези-
дента России).

Сказано это было в присут-
ствии президента страны Вла-
димира Путина, который еще в 
2016 году, после памятного 
форума в Йошкар-Оле, пору-
чал выяснить, почему у тари-
фов на утилизацию отходов 
в нашей республике такой 
непомерный рост. Тогда ру-
ководство Чувашии ушло в 
отрицание.

Депутаты от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ уже в то время 
говорили, что тариф на ути-
лизацию сильно завышен. 
Справороссов традиционно 

обвинили в политизировании, 
дестабилизации и тому подоб-
ных происках. Сейчас для обо-
значения этих понятий Михаил 
Игнатьев нашел новые слова 
– провокаторы и протестанты. 
Отчего-то думается, что причис-
лять к провокаторам Владимира 
Колокольцева он не станет. (А что 
касается протестантов, то главе, 
видимо, никто не объяснил, что 
протестанты – это представители 
одного из трех главных направ-
лений христианства.)

Реакция на заявление мини-
стра МВД РФ появилась в Чува-
шии дней через пять – Михаил 
Игнатьев поручил изучить эти 
данные, и если они подтвердят-
ся – взыскать ущерб и «принять 
меры к наказанию виновных», 
написала «Советская Чувашия». 
И теперь изучается, правомер-
но ли при расчете тарифа были 
использованы инвестиционные 
надбавки – скорее всего, имен-
но они повлияли на его размер. 
Кроме того, стали исследовать 
документацию на строительство 
объектов утилизации. Хватились, 
называется. Спрашивается, что 
мешало заниматься «мусорны-
ми делами» своевременно и так, 
чтобы не позорить республику на 
всю страну через три года? Но 
это уже риторика.

Тут нельзя 
не вспомнить, 
что в 2016 году 
р е с п у б л и к а н -
скую службу по 
тарифам воз-
главляла Аль-
бина Егорова. В 
конце сентября 
2016-го она ста-
ла заместите-
лем председате-

ля Госсовета Чувашии, а совсем 
недавно, 12 февраля, ее избрали 
председателем регионального 
законодательного органа. Да 
ладно, с кем не бывает. Однако 
такие повороты судьбы отдель-
ных руководящих лиц стали в на-
шей республике уже традицией.

ЗАВЫШЕННЫЙ ТАРИФ 
АУКНУЛСЯ 
ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА

В Чувашии ущерб 
из-за 

необоснованного 
завышения тарифов 

на услуги 
по утилизации 

отходов составил 
около 200 миллионов 

рублей.

О подробностях «мусорного дела» 
в Чувашии мы говорим с депутатом 
Чебоксарского городского 
Собрания Алексеем Никитиным.

О б

Фото cap.ru

– Кто «нагрел» нас, 
Алексей Владимиро-
вич, на 200 миллионов 
– «Управление отхода-
ми» или региональный 
оператор? В отноше-
нии кого возбуждено 
уголовное дело?

– Министр МВД Вла-
димир Колокольцев 
говорил об уголовном 
деле, которое возбуж-
дено в отношении руко-
водителей АО «Управ-
ление отходами». А 200 
миллионов – это лишь 
верхушка айсберга, та 
ниточка, которую так хо-
тели найти следовате-
ли, расследующие уго-
ловное дело, чтобы за 
нее потянуть. За этими 
миллионами идут еще 
суммы, которые, веро-
ятно, лягут в основу других 
уголовных дел.

– 200 миллионов – это 
деньги, переплаченные 
юрлицами и населением 
начиная с 1 октября 2018 
года?

– Нет, не с этой даты. 
Речь идет о том, что на на-
званную сумму были за-
вышены расходы, которые 
Республиканской службе 
по тарифам предъявило 
«Управление отходами» 
для расчета тарифа еще 
в 2016 году. Полигон ТКО 
был сдан в эксплуатацию 
в 2016-м, и чтобы начать 
официально собирать пла-
ту за принимаемый мусор, 
«Управление отходами» 
представило расчет всех 
расходов службе по тари-
фам. Служба на основании 
представленных цифр сде-
лала расчет для жителей 
Чувашии. Как раз в конце 
декабря 2016 года эти та-
рифы были приняты Чебок-
сарским городским Собра-
нием депутатов, а также 

местными законодатель-
ными органами Новоче-
боксарска и Чебоксарско-
го района. На основании, 
конечно же, данных Респу-
бликанской службы по та-
рифам. 

Вопреки всем постанов-
лениям и законам, наша 
служба по тарифам пред-
ставила на утверждение 
свои расчеты без необ-
ходимого в таких случаях 
экспертного заключения. 
Эксперты этой службы пре-
красно, думаю, понимали, 
что ничем не могут обо-
сновать тарифы, потому и 
уклонились от выдачи экс-
пертного заключения. Хотя 
тарифы утверждаются на 
основании экспертного за-
ключения. 

– Так это уже получа-
ется отдельное если не 
преступление, то какое-
то сомнительное деяние?

– Конечно. Они, видимо, 
посчитали, что это мень-
шее из зол. Ведь если бы 
было доказано, что расче-

ты неверные, необоснован-
ные, а экспертное заклю-
чение этого не отражает, 
то экспертам пришлось бы 
отвечать по статье 307 Уго-

ловного кодекса РФ. А за 
отсутствие заключения 
такой ответственности 
нет, поэтому, повторяю, 
было выбрано меньшее 
из зол.

– Откуда была такая 
смелость в решениях и 
действиях?

– Надеялись на под-
держку главы республики 
и лоббирование своих ин-
тересов в региональном 
правительстве. И потом, 
не надо забывать, где 
сейчас находится Альби-
на Егорова – она стала 
председателем респу-
бликанского парламен-
та, а когда принимались 
тарифы, руководила Ре-
спубликанской службой 
по тарифам. В прошлом 
интервью я рассказывал, 

что на круглом столе, орга-
низованном по инициативе 
депутатов Госсовета Чува-
шии от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Игоря Молякова и 
Сергея Семенова, я в при-
сутствии главы республи-
ки, членов правительства 
спросил Альбину Егоровну 
прямо, на каком основании 
были утверждены новые 
тарифы. Она, не сомнева-
ясь, ответила, что на ос-
новании представленных 
«Управлением отходами» 
расчетов.

– Вы говорите, что 200 
миллионов рублей – это 
верхушка айсберга. Из 
чего тогда он весь состо-
ит? И сколько стоит?

– По информации, кото-
рой мы располагаем, речь 
идет о 600-800 миллионах. 
Можно грубо подсчитать, 
на сколько мог быть ниже 
тариф, если 2,4 миллиар-
да рублей, потраченных на 
строительство полигона 
ТКО в Новочебоксарске, 
уменьшить на эти сотни 

Эхо «мусорной реформы», проводимой в Чувашии, 
докатилось до Москвы. Реформа проводится не только 
в Чувашии – во всей стране, но именно наша республика 
получила на этом поприще своеобразные отличия 
лидера. Ну и что? Нам не привыкать быть первыми. 
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АКТУАЛЬНО

ПИАР НА ЧУЖОМ 
ХРЕБТЕ

РЕШАЮЩИЙ 
ШАГ 

или Что может порочитьили Что может порочить
республиканской властиреспубликанской власти
миллионов. Да не только, 
боюсь, на них.

– Мы – это кто?
– Галина Григорьевна 

Сенотова и я. Мы начали 
заниматься этой пробле-
мой еще в 2016 году. По-
бывали в Минстрое, МВД, 
Генеральной прокурату-
ре… МВД и прокуратура 
сообщили, что нарушений 
не выявлено. Но мы не 
остановились, продолжали 
писать. Стали обращаться 
в Государственную Думу. 
Анатолий Геннадьевич Ак-
саков посоветовал обра-
титься в администрацию 
президента страны.

Я как депутат Чебок-
сарского горсобрания по-
пытался отправить запрос 
в администрацию прези-
дента осенью 2018 года. 
Мне позвонили из аппара-
та ЧГСД и сказали, что мой 
запрос отправить не могут.

– Почему? 
– Потому, наверное, 

что он содержал инфор-
мацию «порочащую честь 
и достоинство правитель-
ства Чувашии». А если 
серьезно, то объяснений 
не было, сказали только, 
что я должен поговорить с 
главой республики. Но это 
бессмысленно, потому я и 
отправил письмо самосто-
ятельно как рядовой жи-
тель Чебоксар. Оно ушло в 
Москву, в администрацию 
президента, где мы с Гали-
ной Георгиевной, кстати, 
в феврале 2017 года тоже 
были – отдавали свое об-
ращение на личном при-
еме.

– Колокольцев назвал 
сумму ущерба – 200 мил-
лионов. В ваших с Гали-
ной Сенотовой обраще-
ниях говорилось именно 
о них?

– Да. Это одно из обсто-
ятельств, на которые мы 
указывали в своих письмах 
и заявлениях.

– Получается, что тему 
до такого важного этапа 
довел Алексей Никитин, 
депутат ЧГСД от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ?

– Вместе с Галиной Гри-
горьевной. Это наша, об-
щая на двоих, заслуга. По-
могали и жители Чувашии, 
они тоже писали обраще-
ния. Совместные действия 
заставили обратить внима-
ние на нашу республику.

– Деньги, перепла-
ченные населением, мо-
гут быть возвращены? 
Например, зачтутся при 
оплате услуги.

– Логично было бы 
уменьшить стоимость од-
ной тонны отходов на по-
лигоне ТКО. А по тому, что 

переплачено, обычно де-
лается перерасчет. Но 200 
миллионов рублей – сумма 
не окончательная, а уго-
ловное дело будет рассма-
триваться несколько ме-
сяцев. Вероятно, появятся 
и другие уголовные дела. 
Уже сейчас стали говорить, 
что норматив и тариф за-
вышены. Так на сколько 
они должны быть сниже-
ны? Об этом говорить пока 
рано. Но если примерно 
прикинуть, то я уже гово-
рил, что завышение было в 
2,5-3 раза.

Выступая на заседании 
горсобрания, я говорил, 
что вторсырье надо про-
давать, как делается, на-
пример, в Европе. И если 
уж со временем будет раз-
дельный сбор отходов, то 
за это людям должны до-
плачивать, что поддержи-
вает и депутат Госдумы от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Галина Петровна Хован-
ская. А наши коммерсанты, 
во-первых, пользуются не-
осведомленностью – люди 
не знают, как в цивилизо-
ванном мире обращаются с 
отходами. Во-вторых, зару-
чившись поддержкой руко-
водства регионов, делают 
что хотят.

– Квитанции на оплату 
вывоза и утилизации от-
ходов жители Чувашии 
стали получать с 1 ноя-
бря 2018 года, то есть от-
дельная плата введена 
с 1 октября. Объясняли 
это тем, что региональ-
ному оператору – ООО 
«МВК Экоцентр» нужно 
собрать средства на не-
обходимую технику. Ее 
наконец приобрели?

– На момент выхода 
регионального оператора 
на якобы конкурс и под-
писания соглашения на 10 
лет о том, что его выбрали, 
и на момент начала рабо-
ты – 1 октября – уставной 
капитал ООО составлял 
10 тысяч рублей, а в штате 
числился один сотрудник. 
Можно сказать, у них не 
было ничего. Да никто и не 
скрывал, что какое-то вре-
мя они будут использовать 
перевозчиков по подряду, 
а потом начнут делать все 
сами. Пока не получается. 
Спецавтохозяйство еще 
работает, но, видимо, по-
следние месяцы. Админи-
страции города поставлен 
ультиматум, чтобы Спецав-
тохозяйство было продано. 
Одно время и «Управле-
нием отходами», и Спец-
автохозяйством руководил 
один и тот же человек, он 
уже подводил Спецавтохо-
зяйство под банкротство, 
так что все пройдет как по 
маслу.

Беседовала Ольга Дятлова

Надо было успеть предположить, что 
эту заслугу попытаются присвоить себе 
разные политические силы. Не успели – 

уже присваивают.

Во многих регионах страны единороссы решили 
традиционно воспользоваться чужим результатом, 
чтобы набрать себе немножко баллов. Они стали со-
бирать подписи за снижение тарифа на вывоз и ути-
лизацию отходов на 22%. Это откровенное лукав-
ство, потому что решение о снижении уже принято 
на уровне правительства РФ, и к лету законопроект 
будет готов. В «Единой России» же говорят, что они 
соберут подписи и выйдут с инициативой. По поводу 
того, что уже сделано. В целом неплохо.

***
Можно думать все что угодно. Тех, кто откры-

то говорит о нарушениях, можно даже провока-
торами (да хоть протестантами, прости Господи) 
называть. Тем не менее факт остается фактом: 
проведенные региональным отделением СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ митинги, написанные де-
путатами от партии и жителями республики 
обращения, поездка депутата ЧГСД Алексея 
Никитина в конце прошлого года в администра-
цию президента России, обращение к депутатам 
Госдумы от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ сделали 
свое дело, то есть помогли. После встречи Ники-
тина с Хованской, а она состоялась 26 февраля, 
министр МВД Владимир Колокольцев 28 февра-
ля привел Чувашию как дурной пример стоимо-
стью 200 миллионов рублей. Пока.

А Никитина, похоже, ждут «разборки»: есть 
сведения, что против него собираются возбуждать 
уголовное дело, и сейчас идет сбор информации. 
За что? За распространение информации, пороча-
щей чьи-то честь и достоинство…

Эту брошюру 
депутат Игорь Мо-
ляков презентовал 
в Госдуме на засе-
дании Палаты де-
путатов СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ. 
Над ней работа-
ли депутат ЧГСД 
Алексей Никитин, 
депутат Ядринско-
го горсобрания, 
юрист Елена Ива-
нова и Геннадий 
Зайцев, помощник 
депутата Госду-
мы Анатолия Ак-
сакова. Книжку 
на «ура» разобрали 
представители других 

регионов и попросили 
прислать электронный 
вариант.

Совсем недавно, в феврале, 
Алексей Никитин ездил 
в Госдуму, к депутату от 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
председателю Комитета 

Госдумы по жилищной политике 
и жилищно-коммунальному 

хозяйству Галине Хованской. 
Поездка была связана с 

проблемой сбора и утилизации 
отходов и непомерным ростом 

тарифов на эту услугу.
Встреча состоялась благодаря Ана-

толию Аксакову, подключившемуся к 
этой проблеме сразу же. В январе депу-
тат Госдумы пообещал депутату Чебок-
сарского горсобрания договориться о 
встрече с Галиной Хованской. И 26 фев-
раля Алексей Никитин имел честь раз-
говаривать с Галиной Петровной. Она 
была в курсе, поскольку и Аксаков, и Никитин 
представляли информацию. 

До этого Никитина уже вызывали в республи-
канскую прокуратуру, и он давал объяснения по 
поводу обращения к Хованской, поскольку де-
путат прислала запрос в прокуратуру Чувашии. 
Прокуратура отреагировала живо, объяснения 
Алексея Никитина обещали направить в След-
ственный комитет.

Галина Петровна выразила озабоченность, 
ведь реформа в сфере обращения с отходами и 

новыми тарифами – проблема не только Чуваш-
ской Республики, а всей России, и нарушения 
носят систематический характер. 

– Например, в Саратовской области расходы 
тоже завысили, – рассказывает Алексей Ники-
тин. – Там, как и у нас, оборудование не было 
передано правительству региона – у них на 95 
миллионов рублей, а у нас на 183 миллиона. В 
Саратовской области реформой начали зани-
маться раньше, потому опасались. А у нас, по-
лучив карт-бланш от правительства, осмелели, 
оттого и другие расходы, другие суммы.
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ОБЩЕСТВО И ВЛАСТЬ

Подарок к 8 МартаПодарок к 8 Марта

ДЕТСКИЕ МУЧЕНИЯ

Перед Новым годом в газете «Сурский 
рубеж» был опубликован материал «Дорога 
ценою в жизнь». В нем рассказывалось, как 
Наталья Орлова вынуждена каждый день 
отводить своих четверых детей в детсад в 
        с. Юнга. Сначала они идут (самую ма-
ленькую Наталья несет на руках) по дороге 
от выселка до федеральной трассы М-7. Это 
два с половиной километра. Потом топают 
до автобусной остановки «Юнгапоси» – еще 
700 метров. Затем садятся в маршрутный 
автобус и едут в Юнгу. Вечером этот путь 
проделывают в обратном направлении. Ито-
го набирается шесть с лишним километров. 
Пешком… И это только в одну сторону. И так 
– каждый день, не считая выходных, и в мо-
роз, и в метель, и в дождь, и в жару. 

Самое чудовищное в ситуации с семьей 
Орловых то, что каждое утро в выселок при-
езжает автобус, забирает детей и едет… в 
Юнгу. Но дети эти – школьники, а автобус 
называется «школьный». Бывает, что он об-
гоняет детишек Орловых, но не забирает их. 
И высаживает водитель автобуса своих пас-
сажиров у школы – почти рядом с детским 
садом. 

И так продолжалось не один год, пока 
депутат Госдумы России Олег Николаев не 
отправил запрос в Кабинет Министров Чу-
вашии, приложив публикацию в газете «Сур-
ский рубеж». Спустя месяц пришел ответ, 
подписанный председателем правительства 
республики Иваном Моториным. По сути, 
это даже не ответ, а обыкновенная отписка 
с перечислением пунктов СанПиН, дескать, 
детей Орловых нельзя возить в школьном 
автобусе в целях их же безопасности. А на 
то, что они ежедневно, ежесекундно подвер-
гаются еще большей опасности, наплевать. 
Во-первых, они вынуждены шагать по проез-
жей части дороги от выселка до трассы, так 
как по обочине идти невозможно. Во-вторых, 
с первого шага по федеральной трассе М-7 
они становятся нарушителями Правил до-
рожного движения, потому что вынуждены 
идти по ходу движения транспорта до «зе-
бры». Но это никого не волновало, самое 
главное для чувашских чиновников, чтобы 
не было нарушено требование СанПиН. 

ОМБУДСМЕН 
ПОСЛЕ ОБРАЩЕНИЯ ДЕПУТАТА 

ЗАЩИТИЛА ПРАВА ДЕТЕЙ

К счастью, Олег Николаев подстраховал-
ся и параллельно обратился к уполномочен-
ному при президенте Российской Федерации 
по правам ребенка Анне Кузнецовой. В отли-
чие от чувашских чиновников, федеральный 
детский омбудсмен живо откликнулась и при-
няла деятельное участие в судьбе многодет-
ной семьи. В частности, на сайте появилась 
такая информация: «Для решения проблемы 
многодетной чувашской семьи Кузнецова 
обратилась к губернатору Чувашии Михаи-
лу Игнатьеву, который заверил, что вопрос 
будет решен в кратчайшие сроки. «Конеч-
но, решение конкретно этой, частной, ситу-
ации будет найдено в ближайшее время, но 
я знаю, что подобные проблемы возникают и 
в других регионах. К нам часто обращаются 
родители детей дошкольного возраста, про-
живающие в сельской местности, у которых 
есть трудности с доставкой детей в отдален-
ные детские сады», – отметила Кузнецова.

Она подчеркнула, что дети не должны 
становиться «заложниками несовершенств 
нормативного регулирования». «Убеждена, 
что в силах каждого региона на местном 
уровне найти гибкие подходы к решению 
этих проблем. Также необходимо рассмо-

треть возможность внесения соответствую-
щих изменений в нормативные документы», 
– заключила Кузнецова».

Надо отметить, что Анна Кузнецова про-
явила завидную дотошность и выявила ряд 
противоречий в требованиях закона. Она 
особо обратила внимание на то, что «со-
гласно «Правилам перевозки группы детей 
автобусами» при организованной перевозке 
группы детей запрещено допускать в авто-
бус и перевозить в нем лиц, не включенных 
в список детей и список назначенных сопро-
вождающих. В то же время в соответствии с 
постановлением правительства РФ «О Пра-
вилах дорожного движения» организованная 
перевозка группы детей – это «перевозка в 
автобусе группы детей численностью во-
семь и более человек, осуществляемая без 
их родителей или иных законных предста-
вителей». То есть родители не могут быть 
включены в список сопровождающих и, со-
ответственно, находиться в автобусе, пояс-
няется на сайте детского омбудсмена. При 
этом родители должны сопровождать детей 
в детский сад и передавать их воспитателям.

«В итоге получается замкнутый круг – 
родители не могут находиться в школьном 
автобусе, а в детском саду воспитатели не 
имеют права принять ребенка, которого не 
сопровождает законный представитель», – 
говорилось в сообщении детского омбудсме-
на.

ХЭППИ ЭНД 

Однако Олег Николаев не ограничился 
одними только депутатскими запросами, он 
также выступил на сессии Госсовета Чува-
шии, состоявшейся 28 февраля. Олег Алек-
сеевич в своем выступлении призвал решить 
эту проблему в свете Послания Владимира 
Путина. Характерно, что именно в тот день 
в «Российской газете» появилась большая 
статья на эту тему. Но даже несмотря на это, 
чиновники, сидящие в зале, и депутаты от 
партии «Единая Россия» остались глухи к 
призыву парламентария помочь многодет-
ной семье Орловых. 

Ситуация коренным образом изменилась 
лишь 4 марта, когда к дому Орловых подъ-
ехал микроавтобус «Газель» с бортовой 
надписью «Дети». В тот же день в детском 
садике в с. Юнга открылась группа с кругло-
суточным содержанием детей. Теперь малы-
шей Орловых и других детишек из выселка 
по понедельникам будет забирать школьный 
автобус, а в пятницу вечером – отвозить до-
мой. 

4 марта Аня, близняшки Люба, Вера и 
Софья Орловы (годовалый Ваня пока дома) 
впервые переночевали в садике. По словам 
заведующей Елены Шурнеевой, которая в 
тот день также на ночь осталась в садике, 
все вели себя хорошо: не плакали, не каприз-
ничали. Да и на следующий вечер, когда мы 
приехали в детсад с депутатом ЧГДС, пред-
седателем ЧРОО «Центр поддержки семьи 
«Счастливый дом» Сергеем Муравьевым, 
все маленькие воспитанники чувствовали 
себя прекрасно: бегали, играли и были очень 
довольны, что не надо топать каждый день 
по шесть километров.

Итак, история завершилась благополуч-
но, и надо бы только радоваться. Но удивля-
ет другое: почему местные власти не могли 
решить эту проблему и даже не попытались 
помочь многодетной семье до тех пор, пока 
не раздался окрик из Москвы?  

Алексей Кряжинов

Счастливое завершение получила история 
многодетной семьи Орловых из выселка Первое Мая 
Моргаушского района.
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ОБЩЕСТВО И ВЛАСТЬ

ЭХВЕТСАССИЭХВЕТСАССИ
Уже во время выступлений 

Арины Николаевой и Владимира 
Андреева в зале стали раздавать-
ся возмущенные возгласы, ехид-
ные реплики и смешки. Но, как 
выяснилось, это были лишь цве-
точки. Ягодки пошли, когда к ми-
крофону один за другим начали 
подходить участники слушаний.

Первым высказался староста 
деревни Эхветкасы Михаил Васи-
льев. 

– Хотя речь идет всего лишь 
об изменении генплана, – сказал 
он, – но сегодня решается наша 
судьба, решается, жить нам здесь 
или не жить. Мы с болью пережи-
ваем, видя, как распродают жули-
ки и воры нашу Родину… В Мор-
гаушах висит плакат с надписью 
«Россия начинается здесь». Моя 
Родина начинается здесь, в Эх-
веткасах, где наши предки жили 
тысячелетиями. Мы будем голосо-
вать против внесения изменений 
в генплан.

Михаила Васильева поддер-
жал его односельчанин Петр Его-
ров, известный своим трудолюби-
ем и хозяйской жилкой:

– Если мы сегодня дадим до-
бро, никто не запретит китайцам 
построить здесь другие заводы. 
И тогда мы, наверное, не сможем 
держать коров, выращивать эко-
логически чистые фрукты и ово-
щи. Давайте отстоим нашу землю, 
и вообще, китайцы – нежеланные 
гости на территории Москакасин-
ского сельского поселения.

Очень эмоциональным было 
выступление Джамала Чирако-
ва, более 20 лет проживающего 
в Эхветкасах. Обращаясь к пред-
ставителям компании, сидящим в 
президиуме, дагестанец, женив-
шийся на чувашке, гневно вопро-
шал:

– Что для вас сделали китай-
цы, что вы так рвете рубаху на 
груди? После саранчи хоть стебли 
остаются, а после китайцев ниче-
го не остается!.. Тут речь идет не 
только об Эхветкасах, а о землях 
вплоть до Чебоксар. Почему ки-
тайцев позвали сюда? У нас что, 
рук нет?

Словно подливая масла в 
огонь, глава Москакасинского 
сельского поселения Денис Ки-
риллов в перерыве между высту-
плениями продолжал зачитывать 
письменные заявления эхвет-
касинцев, поступившие в адрес 
администрации поселения: все 
сельчане были против изменений 
генплана.    

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
ЗА КАДРОМ

Участники публичных слу-
шаний в выступлениях то и дело 
называли фамилии Царева и Ар-
хипова, причастных к продаже 
земли общей площадью 40 гек-
таров компании «Чувашия-Сы-
чуань». Мы уже писали об этой 
мутной истории, поэтому лишь 
кратко напомним, где здесь соба-
ка зарыта.

Лет десять назад Эхветкасы 
входили в состав колхоза «Пере-
довик», преобразованного затем 
в СХПК. Сельхозпредприятие, ко-
торое возглавил Николай Царев, 
кстати, депутат Моргаушского 
районного Собрания, продал 53 
гектара сельхозугодий ООО «Рус-

ком», которое связывают с пред-
принимателем Архиповым. Тогда 
мы высказали версию о том, что 
компания была создана только 
для того, чтобы спекулировать зе-
мельными участками. И это, мож-
но сказать, полностью подтверди-
лось на публичных слушаниях.  

В 2015 году администрация 
Моргаушского района и компания, 
аффилированная с Кирилловым, 
заключили соглашение. Суть его 
в том, что компания безвозмездно 
передает району 10 га земли для 
последующего выделения много-
детным семьям, а администрация 
при поддержке правительства 
Чувашии берет на себя обяза-
тельство перевести оставшиеся 
гектары в категорию земель под 
индивидуальное жилищное стро-
ительство.

– Тогда нам обеща-
ли построить всю ин-
фраструктуру: дороги, 
дома, водопровод, но 
ничего не было сдела-
но, – жаловались на 
публичных слушаниях 
жители деревни. 

– Царев и Архипов 
купили земли за бес-
ценок, – подчеркнул 
в своем выступлении 
Михаил Васильев, – а 
китайцам продали за 
миллион долларов! 

СЛОВО 
НЕ ВОРОБЕЙ

Каждый второй, вы-
ступивший на публич-
ных слушаниях, приво-
дя аргументы против 
«экспансии» китайцев, 
ссылался на слова Ми-
хаила Игнатьева, ска-
занные на встрече с 
жителями района. Суть 
высказываний главы 
Чувашии в том, что ки-
тайская компания дей-
ствовала в Моргауш-
ском районе за спиной 
правительства респу-
блики, а потому ника-
кого перевода земель 
из зоны для индиви-
дуального жилищного 
строительства в зону 
промышленного строи-
тельства не будет. Мало 
того, Михаил Игнатьев 
с присущей ему кате-
горичностью заявил, 
что тот, кто продал зем-
лю китайцам, должен вернуть им 
деньги. 

С учетом этих факторов, а так-
же результатов публичных слуша-
ний история с продажей земли 
стала выглядеть совсем уж в не-
приглядном свете. Еще один удар 
– надо полагать, теперь уже окон-
чательный – по «крестным отцам» 
китайского проекта был нанесен 
всего лишь спустя три дня – 4 
марта, когда депутаты Собрания 
депутатов Москакасинского сель-
ского поселения единогласно 
проголосовали против внесения 
изменений в генплан поселения 
для строительства комплекса по 
переработке молока.

Хотя Михаил Игнатьев публич-
но открестился от китайского про-
екта строительства молокопере-
рабатывающего комплекса, тем 

не менее почти все знают, чьи уши 
торчат из-под ковра. Мало кто со-
мневается, что без одобрения на 
самом верху китайцы вряд ли ре-
шились бы на такой шаг. Скорее 
всего, при официальном обсужде-
нии проекта «Чувашия-Сычуань» 
обговорили и вопрос о строитель-
стве молокоперерабатывающего 
комплекса в Моргаушском райо-
не. Основная производственная 
площадка компании – земельные 
угодья, комплекс для содержа-
ния КРС, убойный цех, молокопе-
рерабатывающий завод – будет 
находиться в Порецком районе, 
однако китайцы придавали очень 
большое значение именно ком-
плексу возле д. Эхветкасы. 

– Скорее всего, этот комплекс 
изначально предназначался для 
переработки сырого молока в по-
рошковое, чтобы его можно было 

экспортировать, – по-
делился своим мнени-
ем депутат Госсовета 
Чувашии Александр 
Андреев, выступивший 
на публичных слуша-
ниях. – Сомнительно, 
что китайцы всерьез 
рассчитывали на рынок 
Чувашии, где и без того 
наблюдаются излишки 
молочной продукции. 
Только неисправимый 
оптимист может ве-
рить, что молоко, про-
изведенное китайцами, 
пусть и на чувашской 
земле, может составить 
конкуренцию продук-
ции, скажем, Ядринско-
го молочного завода 
или «Акконд-Агро».

–  Игнатьев сейчас 
делает вид, что ничего 
не знал о планах китай-
цев, – вступает в разго-
вор другой депутат Гос-
совета – Игорь Моляков, 
также участвовавший 
в публичных слушани-
ях. – Но это же секрет 
полишинеля! С самого 
начала власти делали 
все возможное, чтобы 
продавить этот проект. 
Свидетельство тому – 
осенний приезд в Мо-
скакасинское сельское 
поселение сразу двух 
ведущих министров – 
Владимира Аврелькина, 
который сейчас сидит в 
СИЗО, и Сергея Артамо-
нова. Они попытались 
уломать эхветкасинцев, 

но потрепели фиаско. Я очень со-
мневаюсь, что они не известили 
Игнатьева о своей поездке.

– Михаил Игнатьев в очеред-
ной раз загнал себя в ловушку, 
– продолжает Игорь Юрьевич. – 
Невольно возникает вопрос: если 
он был в неведении относительно 
планов китайцев, то какой же он 
глава региона? Это что за руково-
дитель, который вообще не веда-
ет, что у него под носом творится? 
А если знал, то ситуация выглядит 
еще интереснее. Получается, что 
Михаил Игнатьев был в курсе, но, 
видя, с какой решимостью жители 
Эхветкасов отстаивают свои пра-
ва, решил отмежеваться от китай-
ских партнеров, то есть, говоря 
простым языком, просто-напро-
сто кинул их, мол, я не я и лошадь 
не моя.

Судя по всему, эхветкасин-
ская история крайне неприятна и 
для депутатов от партии «Единая 
Россия». На недавней сессии Гос-
совета Чувашии они все как один 
проголосовали против включения 
в повестку дня вопроса о продаже 
земли китайцам. Более того, ни 
один депутат-единоросс, в отли-
чие от коллег от оппозиционных 
партий, не выступил в защиту 
эхветкасинцев, а Александр Фе-
дотов, избранный в Госсовет по 
Моргаушскому одномандатному 
избирательному округу, даже не 
приехал на публичные слушания. 
Все это лишний раз подтверждает 
версию о том, что руководство Чу-
вашии изначального было в курсе 
всех событий, связанных с прода-
жей земли китайской компании.       

В ПОИСКАХ БОЛЕЕ 
ПОДАТЛИВЫХ ГРАЖДАН

По словам Александра Андре-
ева, республиканские власти те-
перь лихорадочно ищут выход из 
положения. Они рассматривают 
варианты выделения земли ки-
тайцам в пригородной местности, 
в основном в Чебоксарском и Ци-
вильском районах. По некоторым 
данным, для будущего строитель-
ства уже подобрано несколько 
земельных участков. Но и здесь 
партнеры могут натолкнуться на 
подводные камни. Китайская ком-
пания, конечно, может купить зе-
мельный участок, но инвесторам 
из Поднебесной и их покровите-
лям все равно придется решать 
ряд сложнейших вопросов. Во-
первых, они могут нарваться на 
те же неприятности, что и в Мор-
гаушском районе – это процедуры 
перевода земель из одной катего-
рии в другую и согласование вне-
сения изменений в генплан муни-
ципального образования. 

– Возможно, власти надеют-
ся, что им удастся найти такое 
сельское поселение, где жители 
не столь «вредны», – рассуждает 
Игорь Моляков. – Но вряд ли этот 
номер пройдет. Эхветкасинцы 
подали всем жителям Чувашии 
пример, как надо отстаивать свои 
права. Оказывается, не только 
дурной пример заразителен, но и 
положительный. Так что точку в 
этой истории ставить рано. Голос 
Эхветкасов прозвучал мощно, и 
его услышала вся Чувашия. 

Алексей Кряжинов
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
КРУГЛЫЙ СТОЛ

В Казани умеют 
слушать и слышать

В Новочебоксарске опять говорили 
о кордодроме

ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

КОЛЛИЗИИ 

Пятого марта в большом зале администрации Новочебоксарска состоялись публичные 
слушания по изменению зоны и границы земельного участка, на котором находится 

кордодром ДЮСШ.

В последний день февраля в Госсовете Татарстана 
прошел круглый стол, на котором рассматривались 
вопросы сбора, вывоза и утилизации твердых 
коммунальных отходов. В работе круглого стола по 
приглашению организаторов участвовали представители 
Чувашии: депутат Чебоксарского городского Собрания 
Сергей Муравьев, помощник депутата Госдумы России 
Олега Николаева Елена Иванова и заместитель 
председателя Союза собственников жилья Чувашии 
Тамара Манаева.

– Меня больше всего поразило то, что в работе круглого 
стола участвовали высокопоставленные чиновники правитель-
ства Татарстана, депутаты Госсовета республики и Госдумы 
России: первый заместитель комитета Госдумы РФ по госстро-
ительству и законодательству Юрий Синельщиков, замести-
тель министра строительства, архитектуры и ЖКХ Ильдус На-
сыров, заместитель председателя Государственного комитета 
РТ по тарифам Лилия Борисова и заместитель руководителя 
Управления Роспотребнадзора по РТ Марина Трофимова, – 
рассказал Сергей Муравьев. – Приятно удивило и то, что в 
соседней республике к обсуждению обращения с ТКО привле-
кают общественные организации, и не только привлекают, но и 
прислушиваются к их мнению.

– К сожалению, у нас, в Чувашии, ничего подобного нет, – 
поддержала коллегу Тамара Манаева. – Все предложения 
о проведении общественных слушаний по теме обращения с 
ТКО властями игнорируются. Депутаты от «Единой России» на 
недавней сессии Госсовета Чувашии даже выступили против 
включения в повестку дня этого пункта. А у населения накопи-
лось много вопросов по мусорной реформе. Люди недоволь-
ны тем, как она выполняется в республике, но власти всячески 
уклоняются от обсуждения проблемы.

У гостей из Чувашии были деловые предложения. В част-
ности, Сергей Муравьев предложил включить в резолюцию 
круглого стола требование к депутатам Госдумы России раз-
работать и принять систему льгот на оплату вывоза мусора для 
социально незащищенных граждан: снизить на 100% тариф на 
детей до семилетнего возраста и лежачих больных, на 50% – на 
детей с 7 до 14 лет; по принципу оплаты за капремонт компен-
сировать 50% суммы оплаты людям в возрасте от 70 лет, а по-
сле 80 лет – 100%.

Предложение представителей нашей республики было 
включено в резолюцию круглого стола.

Кроме того, гости из Чувашии представили методические 
разработки регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ – «Что нужно знать каждому по обращению с твердыми 
коммунальными отходами (ТКО) по новым правилам».

В самом конце февраля новые 
партийные билеты из рук 

председателя местного отделения 
партии Сергея Беккера получили 

жители Цивильского района – 
сторонники СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ. 
Эти люди словом и делом доказали 

свою преданность борьбе за идеалы до-
бра и справедливости. Все они активно 
занимаются общественными делами, 
участвуют в партийных мероприятиях, 
не раз представляли интересы партии 
на выборах всех уровней в качестве на-
блюдателей, членов избирательных ко-
миссий с правом совещательного или 
решающего голоса.

КОЛЛИЗИИ

Инициаторы хотят перевести эту тер-
риторию в зону С1, на которой разреша-
ется строить жилье и иные социальные 
объекты. Проект лоббируют глава горо-
да Олег Матвеев и депутат горсобрания, 
единоросс Игорь Иголкин.

Первым против перевода земель в 
другую категорию выступил депутат 
Госсовета Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Сергей Семенов. Свою пози-
цию он аргументировал тем, что на этом 
земельном участке находится строящий-
ся кордодром, который уже не раз пыта-
лось снести прежнее руководство горо-
да. Строительство объекта спонсирует 
компания «РусГидро», и оно почти уже 
завершено. В возведение было вложено 
около 3 млн рублей, поэтому прекращать 
строительство, находящееся в финаль-
ной стадии, нет смысла. По мнению Сергея 
Семенова, Иголкин выступает категорически 
против строительства кордодрома только по 
одной причине: рядом находится его коттедж, 
и шум, издаваемый авиамоделями, будет ме-
шать.

Не только Семенов, но и представители 
спонсоров, общественности – все высту-
пили против изменения зоны земельного 
участка. Теперь свое слово должны сказать 
депутаты Новочебоксарского городского 
Собрания.

В отношении 33-летнего чебоксарца, не имеющего 
постоянного места работы, возбуждено уголовное 
дело. Он подозревается в незаконной организации 
и проведении азартных игр.

По версии следствия, с декабря 2018 года в поме-
щении без опознавательных знаков в юго-западном 
районе города подозреваемый организовал закрытый 
игорный клуб для ограниченного круга постоянных по-
сетителей. Был набран персонал, оборудован салон. В 
феврале этого года противоправные действия пресек-
ли сотрудники республиканского Управления ФСБ во 
взаимодействии со следователями СУ СК РФ по ЧР.

В ходе следственных действий изъяты 44 игровых 
автомата, несколько игровых плат, иные предметы. 
Устанавливаются обстоятельства произошедшего, в 
том числе размер незаконно извлеченного дохода. 

Свою вину мужчина признал. В отношении него из-
брана мера пресечения в виде подписки о невыезде и 
надлежащем поведении. 

Вечером 15 февраля с крыши дома по улице 
Водопроводной в Чебоксарах на 14-летнего 

мальчика упали снег и наледь. Мальчика 
госпитализировали. Следственными органами 

было возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 238 УК 
РФ – оказание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности жизни или здоровья потребителей.

Следствие полагает, что все случилось в резуль-
тате ненадлежащего исполнения обязанностей ответ-
ственными сотрудниками ООО «Управляющая ком-
пания «Управдом» – кровля дома от снега и наледи 
своевременно не очищалась.

В настоящее время проводятся следственные дей-
ствия с целью установить обстоятельства произошед-
шего, а также причастных к ЧП лиц. Расследование 
уголовного дела продолжается.

Ряды Ряды 
СПРАВЕДЛИВОЙ СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ РОССИИ 
пополняютсяпополняются

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Чебоксарца подозревают в организации 
игорного бизнеса

С падением снега 
разбираются 
следователи
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

Накануне 8 Марта в 
республиканском отделении 
Пенсионного фонда 
сосчитали, сколько женщин 
в Чувашии получают 
пенсию.

КАДРЫ 

СОЦИУМ

ЖИЛКОМХОЗ И ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Приговор Шурчанову-Приговор Шурчанову-
младшему остался младшему остался 

без измененийбез изменений

В Урмарах у школы В Урмарах у школы 
обрушились части обрушились части 

крыши и стеныкрыши и стены

Верховный суд Чувашии принял решение не менять 
приговор в отношении секретаря Чувашского рескома 

КПРФ Алексея Шурчанова, признанного виновным в 
мошенничестве и оштрафованного на 200 тысяч рублей.

СУД

ЧП

В Чувашии проживают В Чувашии проживают 
57 женщин, перешагнувших 57 женщин, перешагнувших 
вековой рубежвековой рубеж

У Игнатьева 
новый советник

Минприроды 
осталось без 

министра

«Напоминаем вам, 
что решение общего 
собрания, принятое 
в установленном 
Жилищным кодексом 
РФ порядке, является 
обязательным для 
всех собственников 
помещений в 
многоквартирном доме, 
в том числе для тех, кто 
независимо от причин 
не принимал участия в 
голосовании (ч. 5 ст. 46 
Жилищного кодекса РФ)».

Вот так – слово в слово 
– написано в конце объявле-
ния о проведении собрания 
собственников жилых и не-
жилых помещений во дворе 
многоквартирного дома № 5 
по улице Эльгера в Чебокса-
рах. Правда, такое пояснение, 
как «независимо от причин», 
не более чем отсебятина, по-
скольку в указанной статье 
Жилищного кодекса РФ о при-
чинах и независимости от них 

ничего не сказано. Да это и 
не вызывает особого удивле-
ния, поскольку организации, 
обслуживающие дома, позво-
ляют себе куда большие воль-
ности.

Удивление вызывает дру-
гое. Общее собрание соб-
ственников квартир назначено 
на 8 часов – утра, Карл, утра! 
– 15 марта. Может быть, жи-
лищно-коммунальные деяте-
ли не в курсе, что в это время 
нормальные люди на работе 
или хотя бы в пути на нее? Или 
такое время для проведения 
собрания выбрано сознатель-
но и по какой-то определенной 
причине? Например, чтобы на 
мероприятие пришло как мож-
но меньше собственников.

Речь идет о собрании соб-
ственников жилых помещений 
в домах, которые обслужива-
ло ООО «УК «Сфера». Второ-
го февраля Арбитражный суд 
Чувашии принял решение о 
признании этого ООО несо-
стоятельным (банкротом).

В декабре прошлого года 

наша газета писала о том, как 
развивалась эта ситуация: 
жильцы вдруг узнали, что их 
дома, которые обслуживала 
«Сфера», собираются пере-
дать другой управляющей 
компании – ООО «Горизонт». 
И сделать это хотят руками 
жильцов-собственников – 
будто бы они сами расторгли 
договор с одной компанией 
и решили перейти в другую. 
Первые готовые протоколы от 
16 домов от 31 октября «Гори-
зонт» и «Сфера» передали в 
ГЖИ досрочно – 25 октября, 
еще до окончания голосова-
ния.

«Что это? – задавалась в 
декабре вопросом наша газе-
та. – Умышленные действия, 
сговор определенного круга 
лиц с целью провести реорга-
низацию «Сферы» через под-
ставное юридическое лицо и 
уйти от ответственности по 
долгам?». 

Нам говорят, что все ре-
шают собственники на общем 
собрании. Однако Жилищный 

кодекс, в котором вроде все 
прописано, остается «сырым» 
документом.

В части 5 статьи 46 сказано: 
«Решение общего собрания 
собственников помещений в 
многоквартирном доме, при-
нятое в установленном насто-
ящим Кодексом порядке, по 
вопросам, отнесенным к ком-
петенции такого собрания, яв-
ляется обязательным для всех 
собственников помещений в 
многоквартирном доме, в том 
числе для тех собственников, 
которые не участвовали в го-
лосовании».

В то же время в части 6 
этой же статьи говорится о 
том, что «Собственник по-
мещения в многоквартирном 
доме вправе обжаловать в суд 
решение, принятое общим со-
бранием собственников …с 
нарушением требований на-
стоящего Кодекса, в случае, 
если он не принимал участия в 
этом собрании или голосовал 
против принятия такого ре-
шения и если таким решени-

ем нарушены его права и за-
конные интересы. Заявление 
о таком обжаловании может 
быть подано в суд в течение 
шести месяцев со дня, когда 
указанный собственник узнал 
или должен был узнать о при-
нятом решении». А суд вправе 
оставить в силе обжалуемое 
решение, если голосование 
этого собственника не могло 
повлиять на результаты голо-
сования, нарушения не явля-
ются существенными, а при-
нятое решение не причинило 
собственнику убытков.

То есть на собрание прийти 
надо обязательно, поскольку 
именно на нем собственники 
принимают решения, обяза-
тельные для выполнения, в 
том числе и для тех, кто на со-
брании не присутствовал. Но 
тогда права и интересы соб-
ственника могут считаться на-
рушенными, и ситуация будет 
решаться в суде.

Мы будем следить за раз-
витием событий, описанных в 
начале материала. 

ВСЕ РЕШАЮТ СОБСТВЕННИКИ?

Президент Федерации самбо Чувашии 
Евгений Селиванов назначен советником 
главы Чувашии. 

Распоряжение об этом назначении Михаил Иг-
натьев подписал 28 февраля.

Евгений Селиванов – вице-президент Все-
российской федерации самбо и президент ре-
спубликанской Федерации самбо, заместитель 
директора по спортивной работе спортшколы 
олимпийского резерва № 10 по самбо и дзюдо. 
Работать на посту советника главы республики 
он будет на общественных началах.

Александр Коршунов уволен с 
поста министра природы Чувашии. 

Обязанности министра временно 
исполняет первый заместитель 

Александр Ефремов. 
На должность министра Александр 

Коршунов был назначен в ноябре 2016 
года. По информации «Правды ПФО», за 
хозяйством главы республики в его родной 
деревне Яныши присматривал отец Алек-
сандра Ефремова Василий, работавший 
директором школы.

Среди 374 тысяч пенсионе-
ров нашей республики пред-
ставительницы прекрасного 
пола составляют две трети 
– почти 248 тысяч. С возрас-
том доля женщин, получающих 
пенсию, увеличивается. Из 
44,3 тысячи пенсионеров стар-
ше 80 лет женщин более 34 
тысяч, или 77%. В республике 
проживает 61 пенсионер, пере-
шагнувший вековой рубеж, из них 57, или 94%, 
– женщины.

Представительницы прекрасного пола 
традиционно составляют большинство среди 
пенсионеров – медицинских работников (90%) 
и педагогов (85%). Из пенсионеров, досрочно 

получивших право на пенсию в связи с рабо-
той во вредных условиях труда и в районах 
Крайнего Севера, половина – женщины.

В Чувашии 19 женщин серебряного возрас-
та названы весенним именем Марта, из них 11 
действительно родились в марте.

На приговор Ленинского районного суда, вынесенный в кон-
це декабря прошлого года, пожаловались прокуратура и вла-
делец кредитного кооператива Игорь Нарышкин, потерпевший, 
посчитавшие наказание недостаточным. Верховный суд Чува-
шии эти доводы не принял и оставил решение Ленинского рай-
суда без изменений. 

Полномочия депутата ЧГСД Алексея Шурчанова должны 
быть прекращены в связи с судимостью.

В Урмарском районе 
проводится доследственная 

проверка по факту 
обрушения части крыши и 

стены двухэтажного здания 
школы.

Утром 10 марта в дерев-
не Большие Чаки Урмарского 
района произошло обрушение 
части крыши и стены двухэтаж-
ного кирпичного здания школы. 
Следственные органы проводят 
по этому поводу доследствен-
ную проверку.

Жертв и пострадавших нет. 
Учебные занятия в момент про-
исшествия в школе не прово-
дились. Обрушение стены и 
крыши здания произошло в той 
его части, где находятся один из 
учебных кабинетов, столовая и 
пищеблок.

Сейчас проводятся прове-
рочные мероприятия. Следо-
ватели работают на месте про-

исшествия. В рамках проверки 
будет дана правовая оценка 
действиям (бездействию) долж-
ностных лиц, отвечающих за 
обеспечение безопасности уче-
ников, а также за организацию 
и проведение ремонта здания 
школы.

По предварительным дан-
ным Минстроя, обрушение 
могло произойти вследствие 
потери «несущей способно-
сти проемов» из-за нарушения 
технологий при строительстве 
школы. В связи с произошед-
шим в районе введен режим ЧС.
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– Сергей Павлович, Чувашия 
дала отечественному биатлону 
таких известных спортсменов, 
как Татьяна Моисеева, Сергей 
Башкиров, Павел Магазеев и Та-
тьяна Акимова. Какие сейчас в 
регионе условия для подготовки 
биатлонистов? Стоит ли ожи-
дать появления новых звезд?

– Прямо скажу: условия не-
важные. Сегодня наши тренеры 
спортивных школ получают сред-
нюю зарплату в 10 тысяч рублей. 
Кто-то работает и за 7-8 тысяч. 
Заслуженный тренер России по 
биатлону Геральд Салдимиров, 
например, получает 12 тысяч в 
спортивной школе № 2 при Мин-
спорта Чувашии. Из-за низкой 
зарплаты многие тренеры уезжа-
ют работать в другие регионы, за-
бирая с собой перспективных чу-
вашских спортсменов. Например, 
Александр Егоров, тренер по лыж-
ным гонкам, уехал в Подмосковье 
вместе со своими воспитанника-
ми. Теперь его подопечные трени-
руются в нормальных условиях, а 
сам тренер получает достойную 
зарплату. Такая же ситуация и в 
других спортивных школах, кото-
рые находятся при муниципали-
тетах и министерстве. Например, 
при поездке на соревнования вы-
дается всего 500 рублей в день 
на человека на проживание и 300 
рублей на питание. Спрашивается: 
где можно жить и чем питаться при 
таких суточных? 

– С материальной базой все 
в порядке?

– У нас в республике плохая 
спортивная материально-техниче-

ская база. Дело доходит до того, 
что форму и инвентарь для своих 
детей, подающих большие надеж-
ды, родители вынуждены поку-
пать на свои деньги. Как правило, 
очень часто хорошие результаты 
показывают дети из малоиму-
щих семей, у которых нет таких 
возможностей. Поэтому тренеру, 
чтобы не терять перспективного 
воспитанника, приходится самому 
находить спонсоров и изыскивать 
средства.

– Несколько лет назад в 
прессе писали о проблемах со 
строительством биатлонного 
центра в Чебоксарах. На какой 
стадии оно сейчас?

– Построили административ-
ное здание. Во время строитель-
ства приезжали четырехкратный 
олимпийский чемпион по биатло-
ну Александр Тихонов и уроженец 
Чувашии, олимпийский чемпион 
по лыжным гонкам Владимир Во-
ронков, к сожалению, ныне покой-
ный. Но деньги, предназначенные 
для роллерной трассы и стрельби-
ща, просто украл подрядчик. Это 
около 33 миллионов рублей, вы-
деленных из бюджета Минспорта. 
Заместителя министра Яковлева 
посадили в тюрьму, а подрядчик 
Лаврентьев арестован за мошен-
ничество. Теперь там стоит кра-
сивое административное здание, 
а на стрельбище, как и раньше, 
дергают за веревочки и клеят 
мишени. Кого сегодня можно при-
гласить на такие соревнования? 
Никого! Даже Губерниев говорил в 
телеэфире об этой проблеме, об-
ращался к властям республики, 

также пыталась замолвить слово 
и Таня Акимова, но воз и ныне там.

– Кстати, какие сейчас у нее 
планы? Думает ли Акимова воз-
вращаться в большой спорт, 
ведь она довольно известная 
спортсменка: победительница 
и призер этапов Кубка мира, 
бронзовый призер чемпионата 
мира по биатлону в Хохфиль-
цене в смешанной эстафете, 
мастер спорта России междуна-
родного класса?

– Я не могу этого сказать, так 
как не лезу в ее личную жизнь. 
Она тренировалась, ездила на 
сборы за счет налогоплательщи-
ков, но потом возник конфликт в 
сборной, и девушка психологиче-
ски сломалась. Она не травмиро-
вана и не больна. То есть нет ни-
какой уважительной причины для 
ее отпуска. После Олимпиады она 
просто-напросто бросила спорт. 
Вместе с мужем Вячеславом Аки-
мовым, который также занимается 
биатлоном, и тренером Анатолием 
Акимовым, видимо, решили, что 
Тане пока надо оставить боль-
шой спорт.  Очень жаль, ведь в 
республике многие верили в эту 
спортсменку, надеюсь, до сих пор 
верят, и возлагали на нее большие 
надежды.

– А как обстоят дела с раз-
витием спорта в вашем род-
ном Новочебоксарске, который 
всегда славился своими чемпи-
онами и призерами?

– Печально! В Новочебоксар-
ске раньше проводили спарта-
киады школьников, закрытие и 
открытие летнего и зимнего сезо-

нов, первенство города по лыжам. 
Здесь путевки в большой спорт 
получило немало членов сбор-
ных Советского Союза и России. 
Но сейчас никаких соревнований 
в городе не проводится. Раньше 
в школе работали 17 тренеров, а 
сейчас только один – Елена Чер-
нова. По сути, ее работа ведется 
на уровне урока физкультуры. Де-
нег на сборы нет, а муниципалитет 
не обращает внимания на пробле-
мы школы. Конечно, такие учреж-
дения должны находиться на кон-
троле Минспорта республики, а не 
муниципалитета.

– Как вы относитесь к так на-
зываемой практике зачетов в 
двух регионах, к которой неред-
ко прибегают чувашские спорт-
смены?

– У нас есть девушка, занима-
ющаяся прыжками с шестом. Она 
тренируется в другом регионе и 
выступает за Чувашию парал-
лельным зачетом. Она не вос-
питывалась в нашем регионе, не 
тренируется здесь, при этом ру-
ководство республики рапортует 
о ее результатах как о чувашских 
достижениях. Увы, сейчас это 
модно! Вместо того чтобы при-
влекать таких спортсменов, мо-
жет, лучше создать нормальные 
условиях в спортивных школах 
для своих ребят и их тренеров? 
Государство должно участвовать 

в этом процессе и на должности 
руководителей спортивных школ 
и ведомств назначать професси-
оналов.

– А кто сейчас занимает эти 
должности?

– Да кто угодно! Например, в 
Новочебоксарске директором од-
ной из спортивных школ работает 
человек без спортивного образо-
вания, но зато он является главой 
города, членом партии «Единая 
Россия». Можно сказать, этот че-
ловек за 10 лет работы развалил 
общеобразовательную школу, по-
том пошел трудиться на полигон 
бытовых отходов, откуда его по-
просили. А сейчас освободилось 
место в детской спортивной шко-
ле, туда его и пристроили. Как он 
может работать с тренерами, если 
не знает спортивной терминоло-
гии, спортивных правил и тради-
ций? И это не единичный случай. 
Такие спортивные «управленцы» 
проходят месячные курсы, полу-
чают какую-то корочку и счита-
ют себя квалифицированными 
специалистами. И, конечно, при 
этом прекрасно себя чувствуют: 
тепло, уютно и с постоянно капа-
ющей зарплатой. А тренеры, по-
лучившие хорошее образование 
у грамотных педагогов, имеющие 
перспективных детей, работают 
за копейки. 

Вел беседу  Алексей Кряжинов

Сергей Семенов: Сергей Семенов: 
Тренеры в Чувашии работают за грошиТренеры в Чувашии работают за гроши

Прославленная лыжница из Канаша Дина Григорьева с супругом 
Владимиром Яковлевичем, Александр Тихонов, Владимир Воронков 
и Сергей Семенов.

7 марта в Швеции стартовал чемпионат мира по биатлону. В Чувашии этот 
вид спорта всегда пользовался большой популярностью. Многие спортсмены 
республики вписали немало ярких страниц в историю российского биатлона. 
Среди них и мастер спорта СССР по лыжным гонкам и биатлону, воспитанник 
прославленного тренера Александра Тихонова, депутат Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов, которого мы попросили ответить на ряд вопросов.

* Депутат Ярославской городской 
думы от «Единой России» Дмитрий 
Петровский предложил отменить в 
России пенсию по старости. Напи-
сал он об этом на своей странице в 
Facebook: «Лично я за отмену вообще 
понятия пенсионный возраст и струк-
туры Пенсионный фонд – каждый 
должен сам определять, сколько ему 
работать, и каждый должен сам опре-
делять, на что и как он будет жить, 
выйдя на пенсию». По его словам, 
пенсия «должна быть только по инва-
лидности».

*«Вам государство вообще в 
принципе ничего не должно. Вам 
должны ваши родители, которые вас 
родили. Государство их не просило 
вас рожать», – так и сказала Ольга 
Глацких, тоже теперь уже бывший 
директор департамента молодеж-
ной политики Свердловской обла-
сти.

* В 2015 году депутат Законода-
тельного собрания Свердловской об-
ласти Илья Гаффнер, комментируя по-
вышение розничных цен на продукты 
на 25% за год, не увидел в этом ничего 
страшного: «Если не хватает денеж-
ных средств, надо вспомнить, мы же 
все россияне, русские люди, прошли и 
голод, и холод. Надо просто задумать-
ся о собственном здоровье и помень-
ше питаться, например». 

СТРАШНО ДАЛЕКИ 
ОНИ ОТ НАРОДА…

Почему чиновники позволяют 
себе грубость и недопустимые вы-
сказывания? Эксперты объясняют 
это ощущением безнаказанности, 
а иногда и отсутствием элементар-
ного словарного запаса. И то, что в 
последнее время за проявление гру-
бости чиновники лишаются должно-
стей, не для всех становится уроком.

Еще одна причина – оторван-
ность от народа, полагают эксперты. 
По их словам, некоторые не воспри-
нимают народ как живых людей, име-
ющих чувства, потребности, права, 
для них люди просто обезличенная 
масса. 

И еще версия – банальный недо-
статок знаний: во власти находятся 
люди, не всегда хорошо образован-
ные и интеллектуально развитые. 

Есть еще одна удивительная 
вещь, которая в последнее время 
обретает признаки традиции. Если 
кто-то из высокопоставленных чи-
новников, руководителей и прочих 
известных персон выскажется на 
какую-то тему, следом появляются 
объяснения пресс-секретарей, по-
мощников, еще чьи-то. Объясняют 
они то, что хотело сказать то или 
иное лицо, находящееся во власти. А 
зачем это надо? Все и так всё услы-
шали и поняли. Дураков нет. 

Лексика и семантика 
как зеркало чиновничьей ментальности1

СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ

   ЦИФРЫ
Зарплата педагогов 

Чувашии
Выше 50 000 руб. 
в месяц – 1,8%
Ниже 15 000 руб. – 
42,8%
Выше средней по 
региону – 25,2%

Руководителю администрации 
главы республики Юрию Васильеву 
предоставили возможность выска-
заться в передаче «60 минут» на 
канале «Россия 1».

Васильев – видимо, для убеди-
тельности – решил повторить то, 
что уже сказал на сессии, причем 
не один раз. Смысл – я хотел ска-
зать. Что хотел – абсолютно неваж-
но, все услышали то, что сказано. К 
тому же это как раз тот случай, ког-
да «хотел» и «сказал» совпадают. 
Чиновнику тонко намекнули: «Мы 
все это поняли с первого раза».

И добавили: «Вы не можете го-
ворить за них и не можете судить, 
но назвали всех этих людей нетру-
долюбивыми».

«Я так не говорил, – сказал 
Васильев. – Вы чуть-чуть ошибае-
тесь». Ну да, разве что чуть-чуть.

Но отдать чиновнику из Чува-
шии дань за смелость показать 
себя всей стране на федераль-
ном канале все-таки придется. С 
другой стороны – а куда ему было 
деваться? Как, впрочем, и другим 
подобным ораторам. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР


